

# Fiscalidad

## La multinacional española paga un 12,6% de su ganancia en Sociedades a nivel mundial

Los 134 mayores grupos tributaron 11.594 millones en 2016 a escala global

El tipo efectivo resultante es la mitad que el nominal español

JUANDE PORTILLO  
MADRID

El Ministerio de Hacienda reveló ayer, por primera vez, cuál es la presión fiscal a escala global que soportan las compañías españolas internacionales: las multinacionales patrias abonaron por el impuesto de sociedades a nivel mundial un tipo efectivo del 12,6% sobre su beneficio total. La cifra supone la mitad del tipo nominal de partida fijado en España en el 25% (el 30% para banca y petroleras).

Los datos de Hacienda, extraídos del modelo 231 de declaración país por país que se requiere a las compañías desde 2016, detalla que aquel año los 134 grupos empresariales españoles que facturaron más de 750 millones al año a nivel mundial obtuvieron un beneficio total de 91.849 millones y acabaron pagando 11.594 millones por Sociedades. La cifra arroja un tipo efectivo del 12,6% sobre caja o el 15,5% en términos de devengo (que difiere en la temporalidad).

Estas corporaciones, sujetas a nuevas obligaciones de información dentro del acuerdo de la OCDE para evitar la erosión de bases fiscales y el traslado de benefi-

cios, sumaban 16.160 filiales, de las que 10.967 (el 68%) se sitúan en el extranjero.

La información facilitada ayer por Hacienda viene a complementar la estadística que publicó recientemente la Agencia Tributaria sobre el tipo efectivo que pagan las empresas en España, que cifraba en el 21,59% el gravamen de sociedades que la compañía media pagaba en 2017 sobre su base imponible en el país o en el 19,57% el de los grandes grupos. La estadística también avanzaba que, dados los fuertes beneficios que las multinacionales logran en el extranjero, el tipo efectivo real abonado en España sobre sus ganancias totales se situaba en el 10,73% para las empresas en general y en el 6,25% para los grupos. En el caso de los bancarios, el tipo medio cae al 19,76%, 10 puntos por debajo de su tipo nominal, y al 2,68% sobre su beneficio, si bien estos datos toman el beneficio bruto y las cifras de ayer el neto (descontadas las pérdidas).

Ambas bases de datos resultan claves para aclarar cuál es la carga fiscal real de las empresas españolas en el marco del proyecto que prepara la OCDE para impulsar un gravamen de sociedades



Las grandes corporaciones del país tienen el 68% de sus filiales en el extranjero

internacional e implantar la llamada tasa Google, que permita que los gigantes tecnológicos tributen por su actividad digital allá donde tienen usuarios.

Más allá, la información promete alimentar el debate sobre la próxima reforma fiscal que aborde España. Tras una campaña electoral en la que la derecha apostaba por una rebaja tributaria generalizada y la izquierda abogaba por alzas de impuestos a grandes empresas y rentas altas, PSOE y Unidas Podemos aspiran a formar un

Gobierno de coalición que rescate su fallida propuesta impositiva para 2019. Esta incluía fijar un tipo mínimo del 15% en sociedades (18% para banca y petroleras) para evitar que las grandes empresas acaben pagando incluso menos gracias a los beneficios fiscales. También suponía rebajar del 100% al 95% la exención sobre los dividendos y plusvalías de las filiales en el extranjero, lo que gravaría al 25% ese 5% arrojando una tributación del 1,5% a esos beneficios logrados fuera de España.

27 grupos abonaron un tipo efectivo del 0,3%

Más allá de los datos globales, Hacienda advierte de que las cifras revelan "una gran dispersión de tipos efectivos sobre beneficios" ya que un tercio de los grandes grupos españoles, 43 de los 134, logran el 49,1% de todo el beneficio global del colectivo pero solo aportan el 10,5% de la recaudación fiscal de las multinacionales españolas. Esto es así porque hay 27 grupos (el 20% del total) que tributan a un tipo inferior del 5%, abonando al fisco 65 millones de euros por sus 25.325 millones de beneficios (un tipo efectivo del 0,3%). A partir de ahí, otros 16 grupos tributan al 5,8%; 22 más lo hacen al 13,1%; 21 tributan al 17,9%; 11, al 22,4%, y 37 pagan un 31,6% de su beneficio a las distintas Administraciones tributarias del planeta.

## La inversión empresarial en España está un 10% por debajo de antes de la crisis

N. S.  
MADRID

La actividad inversora de las empresas españolas ha mejorado este año frente al pasado, aunque todavía permanece alrededor del 10% por debajo de los niveles previos al estallido de la crisis, según revela el informe de inversiones correspondiente a 2019 que elabora el Banco Europeo de Inversiones (BEI), a partir de la consulta a más de 12.500 firmas europeas.

El 80% de las empresas españolas realizó inversiones durante este año, un porcentaje similar al del ejercicio pasado y en línea con la media de la UE. El grado de incertidumbre que manifiestan las empresas del país sí es, sin embargo, superior al de la media europea y casi ocho de cada diez compañías reconocen que la inquietud sobre el futuro es un obstáculo para invertir. Este elevado porcentaje, que coincide con un momento de bloqueo

político en un año con dos elecciones generales, es en cualquier caso similar al de 2018 y se eleva al 88% en el caso de las compañías industriales. La regulación es otro de los frenos a la inversión, que cita el 74% de las compañías, seguida por el coste de la energía, que menciona el 68%.

A nivel europeo, el informe muestra que las compañías de la UE prevén un descenso de la inversión el próximo año. La actividad inversora de la UE se

ha recuperado desde la última recesión, con una tasa actual cercana al 21,5% del PIB de la UE y está 0,5 puntos porcentuales por encima de la media a largo

Las empresas europeas prevén frenar sus inversiones el año próximo

plazo. Sin embargo, según muestra el informe, la inversión en infraestructuras se mantiene en el 1,6% del PIB de la UE, la más baja en 15 años, y "las empresas se han vuelto más pesimistas con respecto al entorno político y regulatorio y prevén que el clima macroeconómico empeore", explica el BEI. Así, por primera vez en cuatro años ha aumentado el número de empresas de la UE que tienen previsto reducir sus inversiones. "Las empresas

de la UE son también más pesimistas que sus homólogas estadounidenses, lo que indica un entorno de inversión bastante frágil en el futuro", añade el BEI.

El informe muestra además que la inversión de las empresas europeas para mitigar el cambio climático es incluso inferior a la de EE UU y China. En 2018, invirtieron 158.000 millones de euros, el 1,2% del PIB de la UE, frente al 1,3% de Estados Unidos y el 3,3% de China.